



MÉXICO SA

Larrea, ¿hasta cuándo impune? //
Urgente cancelar concesiones //
Buenavista del Cobre, paralizada

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

A LO LARGO DE los años, Grupo México ha cometido tal cantidad de ilícitos (desde homicidio industrial a ecocidio) que desde hace mucho tiempo el gobierno federal debió cancelar las numerosas concesiones otorgadas a ese corporativo y actuar en consecuencia, y no sólo contra Germán Larrea y su pandilla, sino contra todo aquel funcionario (en al menos las seis administraciones neoliberales) que lo ha mantenido en la impunidad.

SU HISTORIAL ES interminable. Por ejemplo, tres huelgas mineras sin resolver desde hace 16 años; tiradero tóxico en la mina de Taxco, Guerrero; ecocidio en los ríos Sonora y Bacanuchi, con más de 25 mil afectados de ocho municipios y decenas de kilómetros de territorio contaminado; derrame de ácido sulfúrico en el Mar de Cortés; permanente represión (Ejército con Salinas, en 1989, y de la Policía Federal, con Calderón, en 2010) de los mineros de la sección 65 a quienes simplemente les cortó la energía eléctrica, el gas y el agua, y simplemente contrató personal que no fuera originario de Cananea; violación sistemática del contrato colectivo de trabajo, y, desde luego, el homicidio industrial en Pasta de Conchos, Coahuila, donde murieron 65 mineros, porque el barón se negó a invertir en seguridad para sus trabajadores.

DE TODAS, GERMÁN Larrea ha librado todas, impunidad que no se explica sin el manto protector del gobierno federal, así como de los estatales donde se localizan las minas concesionadas. No puede dejarse de lado que, de entrada, Carlos Salinas de Gortari entregó a Larrea la joya de la corona a precio de regalo: Compañía Minera de Cananea, no sin antes “limpiarla” financieramente, al asumir el gobierno federal todos los pasivos de la otrora paraestatal, para entregarla limpia de polvo y paja. Ahora es conocida como Buenavista del Cobre (antes Minera de Cananea).

EN TODO ESTO aparecen involucrados cuatro gobiernos (Vicente Fox, *Borolas*, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador) y la mayoría –por no decir todos– de los ilícitos cometidos por Grupo México y su propietario permanecen impunes. Por ello, no es casual ni gratuito que ahora los afectados por el derrame tóxico en los ríos Sonora y Bacanuchi (“accidente” que ocurrió el 6 de agosto de 2014) exijan solución inmediata a sus demandas, so-

bre todo después de conocer que el fideicomiso que para tal efecto constituyó Grupo México fue una farsa, para la cual contó con la complicidad del gobierno de Peña Nieto.

LA JORNADA (CRISTINA Gómez Lima, corresponsal) lo reseñó así: “las actividades de explotación y prolongación de la mina Buenavista del Cobre quedaron paralizadas con el bloqueo de ingresos y egresos organizado por el Frente Unido Río Sonora, que impidió el paso de decenas de camiones de trabajadores y proveedores filiales al consorcio minero de Grupo México para exigir al gobierno federal cancelar la concesión para operar, reparar los daños causados a los mineros de la Sección 65 –en huelga desde 2007– por el arrebato de su contrato colectivo, la remediación ecológica de la zona afectada y la reparación del daño a las víctimas del derrame de tóxicos en los ríos Sonora y Bacanuchi ocurrido en 2014”.

DESDE LAS 5 horas de ayer, continúa, “mineros de la sección 65 del Sindicato Minero Nacional acompañados por sus familias, y pobladores de los ríos Sonora y Bacanuchi afectados por los tóxicos derramados por Grupo México, iniciaron el bloqueo de caminos en cinco puntos de Cananea, lo que detuvo la operatividad de la mina de cobre más grande de México”. Previamente, Grupo México contrató abundante personal (armado) de seguridad privada para reprimir a quienes protestaran, algo que, por lo demás, es práctica común de Larrea, quien todo pretende “solucionarlo” a golpes y con la complicidad del gobierno en turno.

ENTONCES, ¿HASTA CUÁNDO la impunidad del barón? ¿Es más fuerte que el Estado mexicano?

Las rebanadas del pastel

CIERTO: LOS DAMNIFICADOS por la “inhabilitación de días laborables” decretada por Norma Piña son sus clientes dorados, es decir, aquellos que en un abrir y cerrar de ojos obtienen amparos de todo y para todo, los que jueces y magistrados sacan de la cárcel o evitan que la pisen. Como dice el presidente López Obrador: “ojalá y tardaran más y así ya no tenemos sorpresas de que dejen en libertad a delincuentes”, amén de que “una marcha para mantener privilegios es de pena ajena”... ¡Argentinos: recapaciten!, porque si el esperpéntico Javier Milei llega a la presidencia de su país van directo al abismo.

Twitter: @cafevega
 cfvmexico_sa@hotmail.com



▲ **Mineros acompañados por sus familias y pobladores cercanos a los ríos Sonora y**

Bacanuchi bloquearon caminos en cinco puntos de Cananea. Foto Cristina Gómez Lima



Tormentas y supernovas de Elon Musk

De las biografías que ha escrito **Walter Isaacson**, la de **Elon Musk** es la que menos me ha gustado. Quizás influye que tengo más contexto del cofundador de Tesla y SpaceX, quien además tiene un largo historial como persona pública bajo el reflector. Aunque no es fluido en su comunicación hablada, él participa en todas las conferencias con inversionistas de Tesla y asiste a cuanto foro lo invitan. Y, por si fuera poco, tuittea a la menor provocación, algo que no hacía **Leonardo da Vinci**, ni **Albert Einstein** o **Steve Jobs**. También es un factor a considerar que la vorágine de la vida de **Elon Musk** hace muy difícil retratarlo a profundidad. Por ejemplo, el encuentro con el nieto del fundador de Toyota, **Akiyo Toyoda**, cuando este último le compró la planta de Nevada en 2010, merecía más que un párrafo. En múltiples entrevistas que dio **Isaacson** acerca del libro biográfico, queda claro que su punto de partida con el que pintó los 53 años de vida de **Musk** tiene que ver con el genio atormentado por su padre, **Errol Musk**.

DESCONEXIÓN

Es obvio que **Elon Musk** es una figura atormentada por su gran capacidad intelectual, que no va aparejada de la misma capacidad emocional, lo que resulta un choque obvio con la vida social, sobre todo en la niñez, la adolescencia y la juventud temprana. Al leer el relato de **Isaacson**, va quedando claro que **Musk** pasa de períodos de intensa euforia a depresión, como cuando el Model 3 salió de la línea de producción en julio de 2017 y se encontraba muy deprimido. Ello podría implicar un desorden bipolar, aunque estamos hablando de un personaje que duerme 4 horas y trabaja 20, siete días a la semana.

MENTORES

En sus biografías, **Isaacson** tiende a colocar el reflector en el camino solitario del genio. Sin embargo, en el caso de **Musk**, pudo haber articulado el relato a través de sus mentores y compañeros de viaje. El primero es su hermano **Kimbal**, que aparece como el punto de conexión en momentos clave y el único capaz de hablarle con la verdad cuando **Elon** flota sin control o, como ellos lo definen, tiene *open loop*. La otra gran influencia, que aparece en momentos clave para dar soporte emocional y económico, es **Maye Musk**. Otro mentor poco explorado es **Peter Nicholson**, ejecutivo de Scotiabank, quien, además de contratar a él y a su hermano por un verano, le da

uno de los consejos más importantes de su vida después de graduarse: "Ve a emprender en internet, ya habrá tiempo de estudiar un doctorado en física". De esa época, otro colaborador clave es su amigo universitario **Robin Ren**, quien es fundamental para la expansión de Tesla en China. Otro mentor, en su momento, salvador de Tesla, es **Peter Thiel**, compañero de viajes, como **David Sachs**, así como su *swat team*, que encabeza su amigo **Antonio Gracias**, que le ayuda a resolver problemas críticos en la manufactura de autos y **Steve Davis**, ingeniero de SpaceX, que materializa sus visiones.

CINCO ELEMENTOS

¿Cuáles son las características que hacen de **Musk** un fuera de serie? El primero es un intelecto ingenieril de primer orden, que le ayuda a comprender los componentes básicos y los mecanismos a través de primeros principios que mueven cualquier sistema, ya sea los componentes físicos de un motor eléctrico o las partes críticas del sistema financiero. A esto se suma la capacidad para articular una visión lejana con un modelo de negocio viable. El tercero es una resiliencia formidable, que le permite soportar el estrés, la falta de sueño y la frustración. El cuarto es su capacidad de inspirar y atraer al mejor talento. El quinto es la hipervelocidad para tomar decisiones y tolerar el riesgo, adosado de una buena intuición.

SUPERNOVA

En la biografía de **Isaacson** se evidencia una correlación: a más recursos, hay una mayor velocidad de cambio, pero también mayor inestabilidad y riesgo. Cuando **Elon Musk** enfrenta los desafíos de Tesla y SpaceX, no dispone de tiempo ni energía para nada más. Sin embargo, con suficientes recursos, emprende proyectos en empresas como The Boring Company, Neuralink y X.AI, o incluso adquisiciones como Twitter. Sin embargo, su tendencia a emprender múltiples proyectos simultáneamente le lleva a dejar muchas ideas incompletas. La biografía hizo evidente que el personaje es tan volátil como estratégico. No me queda claro si se consumirá al intentar salir de la atmósfera o si logrará sus ambiciosos objetivos, pero dejará un destello brillante, efímero y significativo, sin un sucesor o estructura definida. ¿Cuánto durarán las empresas que encabeza una vez que no esté? Probablemente, menos de la huella amplia que deja el personaje.



La economía de nuestro país ha tenido un buen comportamiento los últimos dos años. Este año también se ve bien. La interrogante es qué tan permanentes pueden ser las buenas tasas de crecimiento de nuestra economía.

Empiezo por describir de manera breve la historia de los últimos cinco años. El primer año es 2019. Fue malo con una caída marginal del PIB en términos reales.

El segundo año fue catastrófico en todo el mundo por la pandemia. La buena noticia es que la caída del PIB de nuestra economía estuvo en el promedio. Es decir, no fuimos de los más afectados ni de los menos.



El tercer año es el del reboté posterior a la pandemia. En ese momento se argumentaba que la recuperación había sido buena en la primera parte del año y después se había frenado el impulso.

Para el cuarto año, los pronósticos de crecimiento no eran muy favorables. Sorprendió el hecho de que la economía de México tuviera un mejor desempeño al esperado.

A finales del segundo trimestre de 2022 se completó la recuperación del ciclo negativo por la pandemia. El PIB de ese periodo ya fue superior al del último trimestre de 2019.

Una evidencia de que el crecimiento era robusto es que para el tercer trimestre de ese año se había superado el máximo histórico previo que fue en el tercer trimestre de 2018.

Para 2023 la historia se repite. A finales de 2022 las expectativas de crecimiento eran bajas y conforme se publicaron los datos la realidad se fue mostrando con un crecimiento superior al 3 por ciento.

Lo que hoy se aprecia es que la tendencia de crecimiento del PIB es favorable para el cierre de este año y para 2024.

La interrogante es qué hay detrás de esta

tendencia de crecimiento. En mi opinión, se está dando la conjunción de factores que tenía tiempo no coincidían. Internamente, tanto el consumo como la inversión están creciendo. El otro es el sector externo.

El comportamiento del consumo se explica en buena parte, por lo que sucedió con los ingresos de los hogares y con la pobreza. La más reciente Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) nos muestra que se dio un crecimiento en el ingreso superando el máximo previo y que el mayor aumento se dio en los deciles de más bajos de ingreso.

Los datos del Coneval nos muestran una reducción importante en el número de personas viviendo en pobreza.

El comportamiento favorable de la inversión es el que más sorprende. Tiene un dinamismo nunca visto en México. Utilicé como referencia el indicador de formación bruta de capital fijo. El máximo histórico previo a la pandemia se había alcanzado en noviembre

de 2016.

En el mes de febrero se logró regresar a ese nivel máximo histórico. Para el mes de julio el nivel del indicador fue 11 por ciento superior.

Esto indica un comportamiento muy favorable de la inversión en México que básicamente se explica por el fenómeno de la relocalización.

La otra variable es el sector externo. Tiene un buen comportamiento que se explica por el desempeño tan sólido de la economía de Estados Unidos.



El gran reto para México es mantener el buen comportamiento con un crecimiento superior al 3 por ciento. Es posible, pero el camino no está libre de riesgos. La ventaja es que en buena medida depende de nosotros.

El gran reto para México es mantener el buen comportamiento, con un crecimiento superior al 3 por ciento.



Nos gusta conocer más sobre grupos familiares en el mundo, destacando no su riqueza, sino la forma como manejan estrategias y crean procesos para el crecimiento y la continuidad de sus empresas. También su modo de influir en sus hijos y otros descendientes para que sigan en el negocio y algunos sean sus sucesores, tratando de minimizar conflictos en un panorama cada vez más complejo.

Un artículo sobre el francés **Bernard Arnault** accionista mayoritario, presidente y director general de un emporio dedicado a cubrir las necesidades de artículos de lujo y diseñando servicios para una clase económica privilegiada en todo el mundo, compuesta por aristócratas, dictadores, artistas famosos, políticos corruptos, líderes de países pobres y una variedad de personajes de la "alta sociedad".

Sus productos van desde alta costura, joyería, vinos y licores, equipajes, hasta hoteles de lujo en muchas ciudades. Es un emprendedor nato, que salió de trabajar en la pequeña empresa de construcción regional de su familia, se educó en una escuela de élite en París, vivió y trabajó en Estados Unidos y, lo más importante, supo y sabe aún entender las aspiraciones y sueños de muchas personas con dinero suficiente para satisfacerlas, pero también incidiendo en una creciente clase media en China e India, que son mercados cada vez más importantes con sociedades amantes del lujo y aspiracionistas.



Casi ningún producto del conglomerado de **Arnault** se considera de primera necesidad, pero son objeto de sueños e ilusiones y en muchos casos, son adquiridos a plazos por personas que necesitan de esa gratificación para su felicidad y poder presumirle a sus amistades.

No haré juicios de valor, pero es admirable

el instinto de **Arnault** para adquirir marcas y artículos antes que sus competidores lo hagan en Francia, donde hay otro gran empresario casado con una bella diva mexicana, y de otros países.

Lee en ese artículo cuál es su plan de retiro. **Arnault** tiene 74 años, estuvo casado dos veces y tiene cinco hijos, una mujer y cuatro varones y todo están en diferentes puestos en el conglomerado, algunos de alto nivel en la organización, por su experiencia y capacidad. Pero el "patriarca absoluto" es don **Bernard**. Últimamente está solicitando a su Consejo de

Administración que aumente la edad de retiro de 75 años a 80 años (¿por qué haría eso?) y, seguramente, lo logrará.

Pienso que si sigue con salud, **Arnault** volverá a solicitar aumentar esa edad, como lo han hecho otros dueños de emporios como **Rupert Murdoch** a sus más de 90 años. Si el presidente **Biden** quiere reelegirse a los ochenta años en 2024, ¿por qué no los dueños de esos emporios familiares?

Si Biden quiere reelegirse a los 80 años en 2024, ¿por qué no los dueños de esos emporios familiares?

En el caso de sus hijos, el artículo afirma que los cinco se llevan de maravilla, además de que el padre los puso a trabajar a todos desde pequeños (dicen que ellos lo hicieron voluntariamente y a gusto) y que el ya repartió sus acciones del conglomerado en cinco partes iguales con un candado para que no puedan venderlas al exterior, por obvias razones fiscales y de control, entre otras.

Su Consejo de Administración tiene injerencia y están conscientes que el señor **Arnault** seguirá unos años más y en un momento dado se deberá nombrar a un sucesor(a) entre ellos o en su caso a alguien externo. En resumen, no todo son historias tortuosas como los de la serie *Succession*.

Al tiempo.



Asesorías:
 55 6965 6876



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.
Twitter: @abritoj



Lanza TelevisaUnivision su oferta de contenidos

TelevisaUnivision México, que preside Emilio Azcárraga Jean celebró el evento Kick Off 2024 donde presentó su oferta de contenidos de entretenimiento, deportes y noticias para el año entrante, destacando su calidad, la diversidad de formatos y un alcance único en cada una de sus plataformas que llegan a 117 millones de personas distintas alcanzadas en el tercer trimestre del año por sus señales de televisión lineal más digital (ViX). De hecho, señala la televisora 9 de cada 10 televidentes sintonizan sus señales de televisión cada semana, con 87% más de alcance único que sus competidores en TV abierta. Al mes 31 millones de personas ven sus señales de televisión de paga y es el medio líder generador de video digital. En cuanto a plataformas digitales 26 millones de usuarios se conectan mensualmente en sus sitios web y redes sociales.

Juan Pablo Newman, Vicepresidente Corporativo de TelevisaUnivision México, señaló ante sus anunciantes que "Traemos para ustedes el portafolio de productos más completo del mercado. Tenemos todo para que sus marcas se den a conocer, para que sus productos se publiciten, para que anuncien sus ofertas, pero lo más importante, para que se integren día a día en el corazón de todos los mexicanos y que conecten con ellos en todas nuestras plataformas".

A lo largo de la presentación New-

man destacó el liderazgo que TelevisaUnivision tiene en el mercado de video de habla hispana. La oferta de contenidos para 2024 estará enfocada en emocionar a las audiencias y a los anunciantes a través de todas sus ventanas. "Somos la única empresa de habla hispana capaz de desarrollar, producir y distribuir contenidos crossmedia", dijo en su momento Patricia Molina, Vicepresidenta de Ventas.

Tras adquirir los derechos de transmisión para TV abierta del Comité Olímpico Internacional preparan la cobertura más completa de los Juegos Olímpicos París 2024, así como los correspondientes a TV de paga para transmitir contenido ilimitado de las competencias a través de TUDN. Ambas señales podrán ser sintonizadas en ViX.

RESULTADOS

AT&T, que dirige en México Mónica Aspe, dio a conocer sus resultados trimestrales en donde destaca que los ingresos fueron de 992 millones de dólares, un aumento interanual del 26.4 % debido al crecimiento de los ingresos por servicios y equipos. Los ingresos por servicios fueron de 672 millones de dólares, un aumento interanual del 20.2%, impulsados por un tipo de cambio favorable y unos ingresos mayoristas y de suscriptores esencialmente estables. Los ingresos por equipos fueron de 320 millones de dólares, un aumento interanual del 41,6% debido a mayores ventas y divisas favorables. Las adiciones netas totales de servicios inalámbricos fueron 65

mil, incluidas 17 mil adiciones netas de prepago, 55 adiciones netas de pospago y 7 mil pérdidas netas de revendedores.

SOLICITUD

Iván Canales, director general de Nu México, considerado uno de los principales jugadores en tarjetas de crédito pidió a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores una licencia bancaria. Por el momento Un opera con una licencia de Sociedad Financiera Popular (Sofipo), bajo la cual puede ofrecer productos de crédito y resguardar los ahorros de las personas hasta por 25 mil UDIS •

